

Le baptême de la Gaule : les martyrs de Lyon et Vienne en 177

Contexte historique

Prospérité de la Gaule romaine ;

les villes se développent sans remparts Bon réseau routier

assimilation des dieux celtes aux dieux romains et culte de Rome et Auguste

Marc Aurèle 161-180), empereur philosophe stoïcien, auteur des *Pensées pour moi-même*, engagé dans des guerres difficiles en Dacie. Règne marqué par une très grave épidémie de peste.

Lugdunum , sur la colline de Fourvière (Forum vetus) , capitale des 3 Gaules (Lyonnaise, Belgique, Aquitaine). Au *conventus* du 1er août (au bas de la Croix Rousse), un siège était réservé au représentant des Bituriges.

L'empereur Claude naquit à Lyon et n'oublia pas sa ville natale, accordant aux notables de pouvoir devenir citoyens romains et d'accéder aux charges publiques.

On ne sait quel fut le premier évangéliste de la ville. Communauté d'Asiatiques , restée en lien avec la Phrygie (terre d'élection du Montanisme) et l'Asie, de langue grecque.

Lettre en grec conservée par Eusèbe de Césarée. Irénée en porta une copie au pape Eleuthère

Les phases de la persécution.

Emeute populaire fin mars 177, lors des fêtes de Cybèle. Les chrétiens sont déférés devant le tribunal local. dans l'attente de la venue du légat

Les accusations contre les chrétiens (n°14) Délations

A l'arrivée du légat (n°9), Vettius Epagathus intervint comme défenseur (*paraclet*) des chrétiens. Est jeté en prison. Tous tinrent bon, sauf une dizaine.

Figures de martyrs

Acharnement contre le diacre Sanctus, responsable de la communauté de Vienne (n°20)

Blandine, jeune esclave, d'un courage extraordinaire. Ce qui est vil aux yeux des hommes est glorifié par Dieu (18)

Biblis , qui avait renié sa foi, se rétracte et meurt martyre (25).

Martyre du vieil évêque Pothin (29)

Comme Attale était citoyen romain, le légat suspend l'exécution, en attendant une réponse impériale (44)

Condamnation à la prison la plus obscure pour les autres dont certains moururent asphyxiés (27). Des apostats se reprennent et se déclarent chrétiens devant le tribunal (46).

Réponse impériale (1er août) : torture pour les confesseurs, relaxe pour les autres, selon la procédure édictée par Trajan.

Courageuse intervention d' Alexandre qui sera envoyé aux bêtes avec Attale (50, 52)
Les supplices de Blandine, la dernière (53-56)
Les corps des martyrs déchiquetés par les bêtes, puis brûlés pour qu'ils ne puissent ressusciter. Leurs cendres sont jetées dans le Rhône (56)

Spiritualité des martyrs

Le Christ, le martyr fidèle et véritable (II, 3 Cf Ap 1, 5 ; 3, 14)
Climat apocalyptique Satan, cause de la persécution (5, 25, 27) Cf Ap 12, 17.
« Je suis chrétien », cela suffit pour déclencher les poursuites Ainsi Vettius Epagathus (n°10). Déjà selon la Lettre de Pline
Confession du Dieu unique. Raillerie des païens : *Où est leur Dieu ?* (n°60)
Loyalisme envers l'empire, mais refus du culte à l'Empereur.

Imitation du Christ. Le Christ souffrait en Sanctus et le glorifiait, en mettant le Diable en échec (23) Blandine, attachée au poteau, image du Christ crucifié (41) En dialogue avec le Christ (56).

Imitation du Christ qui a renoncé à sa gloire divine.(Ph 2, 6). selon la finale (II,2):
Le secours de l'**Esprit paraclet** : Vettius bouillant de l'Esprit Dt (9) Pothin réconforté par le souffle de l'Esprit (29)

Pas d'agressivité contre les bourreaux (II, 3) et prière comme Etienne.

Contrairement aux Montanistes, accueil des *lapsi*. Dieu se montre indulgent pour le repentir (41)

La force de Dieu se manifeste dans la jeunesse de Ponticus, encouragé par Blandine qui étonne, même les païens par sa résistance incroyable dans toutes les formes de supplice (56)

Le baptême de la Gaule : Irénée atteste les progrès chez les Celtes, jusqu'en Germanie (AH I, 10, 2) Autun sera bientôt un autre foyer de la foi chrétienne . Epitaphe de Pectorius (PEC, p.1144)

Il faut attendre le milieu du 3e s pour l'évangélisation du centre de la Gaule. Selon Grégoire de Tours, vers 250, 7 évêques furent envoyés de Rome pour évangéliser la Gaule : Gatien à Tours, Trophime à Arles, Paul à Narbonne, Saturnin à Toulouse, Denis à Paris, Austremonne en Auvergne. Martial à Limoges. On leur rattache Ursin à Bourges....

Biblio : texte dans *Premiers écrits chrétiens*, p. 266-279 et 1240-1252
A.Hamman, *Les premiers martyrs de l'Eglise* (DDB, 1979), p.46-59